



Conseil Diocésain de Pastorale

Maison Diocésaine

36 rue de Paris

B.P. 10055

97461 SAINT DENIS CEDEX

COMPTE-RENDU DE L'ASSEMBLEE PLENIERE DU CONSEIL DIOCESAIN DE PASTORALE du 19 OCTOBRE 2022 – COLLEGE SAINT MICHEL

Présents : 266 participants représentant :

PAROISSES PAR DOYENNES

Saint-André : Quartier-Français, Saint-André, Champ-Borne, Sainte-Marie, Sainte-Suzanne

Saint-Benoît : Bras-Panon, Hell-Bourg, Plaine des Palmistes, Sainte-Anne, Saint-Benoît, Salazie

Saint-Denis Est : Trinité, Bois de Nèfles, Moufia, Bretagne, Chaudron, Rivière des Pluies, Saint-François, Camélias, Sainte-Clotilde

Saint-Denis Ouest : Assomption, la Délivrance, La Source, Saint-Bernard, Le Brûlé, Saint-Gabriel, Saint-Jacques

Saint-Gilles les Hauts : Bellemène, Trois Bassins, Le Guillaume, Tan Rouge, Saline les Hauts

Saint-Joseph : Petite-Ile, Saint-Philippe, Le Butor

Saint-Leu : Piton Saint-Leu, Saint-Leu, Columaçons, Chaloupe, Le Plate

Saint-Louis : Cilaos, La Rivière, Etang-Salé, Saint-Louis

Saint-Paul : Saint-Paul, La Possession, Le Port, Rivière des Galets, Sainte-Thérèse

Saint-Pierre : Montvert, Ravine des Cabris

Tampon : 14^e km, Trois Mares, 12^e km, Plaine des Cafres

DIVERSITE DES PARTICIPANTS

- Prêtres diocésains, *Fidei donum*, accueillis, spiritains, jésuites, salettins, carmes, rédemptoristes, oblats de Marie Immaculée, lazaristes, Missionnaire de la Sainte Famille
- Diares permanents
- Sœurs Filles de Marie, Franciscaines Missionnaires de Marie, Saint-Joseph de Cluny, Salésiennes Missionnaires de Marie Immaculée
- Laïcs

MOUVEMENTS ET SERVICES DIOCESAINS

AROD, CDI, Radio Arc-en-ciel, Prière des Mères, Renouveau, Apostolat de l'Oratoire, Vie Chrétienne, Equipes Notre Dame, Légion de Marie, Focolari, AFC, UCO, Catéchèse, SDV, CPM, SEDIFOP, CDPJ, Catéchuménat, Enseignement Catholique, Famille Mère de Tendresse, Communauté du Chemin Neuf, Secours Catholique, Aumônerie des Prisons, Pèlerins de l'Eau Vive, ACI

Le thème du jour porte sur l'appropriation du message des évêques de la CEDOI « **Pour une Eglise synodale : communion, participation, mission** » suite à l'assemblée plénière qui s'est tenue à l'île Maurice en juillet 2022.

La rencontre démarre par le mot de bienvenue de l'évêque, un temps de prière clôturé par la prière du Synode, la lecture du texte du Secrétariat Général du Synode des Evêques en date du 16 octobre 2022.

La parole est laissée à Jack et Céline CORRE qui ont été invités à présenter à l'Avant-CEDO I la synthèse des contributions du diocèse de La Réunion. Cette synthèse a été réalisée à partir des réponses reçues au questionnaire de l'évêque que le Conseil Diocésain de Pastorale avait envoyé à toutes les paroisses, services et mouvements. Les questions étaient :

1. *C'est quoi un synode ? ... Ce Synode 2021 – 2023 ?*
2. *Avec qui je suis en relation tous les jours ? Avec qui « je marche » ... avec qui ça mi marche ? Mes fréquentations...*
3. *Comment je suis chrétien dans ma vie de tous les jours ? ... Vie personnelle, familiale, professionnelle, loisirs ?*
4. *Quels sont mes engagements dans la communauté Eglise et dans la société ?*
5. *Comment j'écoute les autres ? En particulier ceux et celles qui n'ont pas les mêmes opinions que moi ? Qui « ne pensent pas comme moi » ?*
6. *Qu'est-ce qui me permet ou empêche de prendre la parole avec courage et de manière responsable dans notre communauté ecclésiale et dans la société ?*
7. *Qu'est-ce qui ne va pas dans l'Eglise ?*
8. *Quel est mon rêve d'Eglise ?*

A. INTERVENTION DE JACK ET CELINE CORRE, LAICS PARTICIPANTS A L'AVANT-CEDO I

La synthèse qui est jointe au présent compte-rendu a été structurée de la manière suivante :

1. LA SYNODALITÉ

1.1 Marcher ensemble : Invitation et processus de consultation

1.2 Un synode, c'est quoi ? (75% de réponses)

1.2.1 Les représentations

1.2.2 Un synode tombant dans un contexte anxiogène...

2. CE QUI RESSORT DE MANIÈRE SIGNIFICATIVE DE L'EXPÉRIENCE SYNODALE VÉCUE

2.1 Une conduite de chrétien inspirée et façonnée par sa marche avec le Christ

2.1.1 Des actes, des attitudes, des comportements...

2.1.2 Avec qui "je marche ... Avec qui "ça mi marche ?"

2.1.3 Des engagements missionnaires

2.1.4 Une écoute active, sous la conduite de l'Esprit Saint,

2.1.5 Une prise de parole audacieuse.... mais qui peut être "souffrance"

2.2 Regards sur l'Église

2.2.1 Une Église marquée par le poids du cléricisme...

2.2.2 Une gouvernance critiquable...propice aux "la-di la-fait"

2.2.3 La désacralisation de la foi

3. RÊVES, ENVIES, DÉSIRES...

- Une église de proximité
- Une église ouverte et dynamique

- Une église recentrée sur ses fondamentaux

4. APPELS DE L'ESPRIT SAINT POUR LA MISSION DE DEMAIN

5. CONCLUSION

B. TEMPS D'ÉCHANGES ET REPONSES DE L'ÉVÊQUE

Question : Dans les fruits amers, pourquoi parle-t-on de la femme ?

Réponse : Il s'agit de la place de la femme dans les responsabilités et les prises des décisions dans l'Église. Pour aller à l'extrême, un contributeur a dit « A quand une femme pape ? ». L'évêque précise qu'il est bon de rappeler qu'on ne se donne pas à soi-même sa mission. La femme n'est pas un fruit amer. C'est le fait de ne pas donner sa place à la femme qui est un fruit amer. N'oublions pas que chacun de nous est le fruit d'une relation aimante d'un homme et d'une femme.

Question : Vous avez parlé de communautarisme. Quelles formes ce communautarisme pourrait-il prendre dans l'Église ?

Réponse : Il est nécessaire de clarifier la notion de communautarisme qui nous vient de l'île Maurice. Quand on constate un blocage entre les dimensions ethnique, économique, politique, religieuse, on est bien dans une situation de communautarisme. En France, la laïcité permet de prendre en considération le fait religieux et à La Réunion, on ne peut pas classer la population en groupes ethniques.

Question : Existe-t-il une formation psychologique dans la formation des prêtres ?

Réponse : La formation d'un prêtre se fait sur douze ans. La dimension psychologique est bien-sûr prise en considération par un psychologue ou un formateur versé dans ce domaine. La hiérarchie catholique n'emprisonne pas, contrairement aux sectes. Dans la formation, des stages en milieu pastoral et dans le monde du travail sont prévus après une première étape de formation à dominante philosophique et une deuxième étape de formation théologique et pastorale. La question du discernement est omniprésente.

Question : Comment réagir face à un prêtre qui arrive dans notre paroisse et qui nous rejette ? Nous sommes obligés de nous tourner vers une autre paroisse pour servir.

Réponse : La première attitude, c'est de ne pas rejeter ce prêtre et trouver des médiations avec d'autres laïcs, des religieux ou religieuses. Ne jamais se décourager. Le Seigneur donne la grâce à tous ceux qui s'engagent. L'évêque est comme un père de famille et parfois, il est nécessaire de changer un prêtre d'un poste ou d'une paroisse pour un nouveau départ pour le prêtre mais aussi pour la paroisse ou le mouvement.

Question : Pourquoi avoir attendu si longtemps pour la mise en place du Synode ?

Réponse : Il faut le temps du désir. Il faut arrêter de s'auto-flageller. On ne part pas de zéro. On a déjà appris à marcher ensemble. Mais il faut savoir s'arrêter sur le chemin déjà parcouru pour constater ce qui a été fait, ce qui reste à faire, animés du désir de continuer. N'oublions pas que le Malin est à l'œuvre, il cherchera toujours à nous diviser mais ne nous décourageons pas. Et je prends ici l'image du Grand Raid.

Question : Je reprends une expression de la synthèse « un pas en avant, un pas en arrière » pour aborder la question des divorcés-remariés. Il y a la question de la communion. Ils ne sont pas assez informés sur leur place dans l'Église.

Réponse : Concernant les divorcés-remariés, il ne faut pas parler d'abord de communion mais de la miséricorde qui va permettre une intégration progressive. Le regard de la communauté est très

important. Aujourd'hui, *Amoris Laetitia* nous donne un bon éclairage et des pistes de réflexion. Les personnes concernées sont appelées à comprendre ce qui n'a pas marché dans le mariage et qui a

abouti à un divorce afin de reconnaître ce qui n'a pas marché. Dans la paroisse, elles ont leur place dans les services d'accueil, de catéchisme, de liturgie. Il faut du temps. C'est un changement d'attitude pastorale de l'Eglise, un changement des mentalités et des comportements. Si l'intégration s'est bien réalisée, la communion sacramentelle viendra.

Question : J'ai été formée par les Sœurs de Saint-Joseph de Cluny. Aujourd'hui, force est de constater que dans les congrégations, il n'y a pas de renouvellement. Pouvez-vous faire que des jeunes filles aient envie de servir dans les congrégations ?

Réponse : Aujourd'hui, ce sont les communautés nouvelles et les monastères qui attirent davantage les jeunes. C'est la question de l'engagement et de l'engagement dans la durée ; on retrouve ce même problème dans la société, dans le mariage. Il est vrai aussi que ces dernières années, nous avons eu un manque de coordination entre les congrégations religieuses. Il faut relancer l'Union des Religieuses de La Réunion.

Question : Qu'entendez-vous par « le désœuvrement des jeunes » dont vous avez fait état dans la synthèse ?

Réponse : M. Corré précise que dans les réponses obtenues, il s'agissait des jeunes qui ont été catéchisés et qui ont ensuite abandonné le chemin de l'Eglise. Ils ont pris de chemins parallèles, ont connu d'autres pratiques, parfois des addictions à la drogue, etc. et ne savent plus comment faire pour s'insérer dans l'Eglise.

L'évêque invite à la patience avec les jeunes. Il faut laisser les jeunes être jeunes. Ne pas se mettre à leur place mais les comprendre, être avec eux. Avoir un adulte de la famille, d'un club de sport ou autre qui accompagne. C'est aussi le rôle que joue l'Eglise 2.0. Il leur faut des lieux de vie.

Réflexion d'une jeune : Pour éviter le désœuvrement des jeunes, il serait intéressant d'avoir une cellule d'intégration dans la paroisse, confier aux jeunes des tâches, les reconnaître comme membres à part entière dans l'organisation paroissiale où il y a souvent le choc intergénérationnel. Dans ce sens, il est important de promouvoir les actions de la CDPJ qui permettent aux jeunes de tout le diocèse de se retrouver, de partager des moments ensemble, pour mieux servir ensuite leurs paroisses respectives.

C. REFLEXIONS EN CARREFOURS

Les participants se sont retrouvés en carrefours pour réfléchir sur les questions suivantes :

- S'approprier le message des évêques de la CEDOI.
- Développer la conscience sociale dans nos communautés.
- Dynamiser, relancer ou créer le CPAP, moteur de l'évangélisation de la paroisse (ou du mouvement) qui va mettre en relation tous les groupes de la paroisse (ou toutes les équipes du mouvement).
- Promouvoir des paroisses, des mouvements, des services, des institutions plus missionnaires
- Aider les baptisés à vivre leurs engagements dans un état d'esprit missionnaire.
- Qui décide des choix missionnaires et comment doivent-ils être réfléchis ?

D. SYNTHÈSE DES REMONTEES DES CARREFOURS PAR L'ÉVÊQUE

La synodalité porte surtout sur le « comment faire ? » Mais il faut d'abord exister et être. Nous sommes renvoyés à « l'être chrétien » avant de voir « l'agir chrétien ». Parlant de l'esprit

missionnaire, le pape François nous dit : nous sommes mission. Tu es mission. Ce n'est pas quelque chose que l'on structure comme dans un parti politique ou syndical. Le baptême nous conduit vers deux axes d'engagement. Le premier consiste à rejeter Satan qui est l'auteur du Mal. Le deuxième, c'est le Crédo et vivre des relations d'amour à l'instar de ce qui se vit en Dieu. Nous ne pouvons pas être chrétiens tout seuls. Un chrétien tout seul est un chrétien en danger. Vient alors la notion de l'engagement qui nous invite à avoir une bonne attitude, un bon comportement pour ne pas être un chrétien consommateur. Si je ne m'engage pas, je me désengage, je ne construis pas. Il vaut mieux parler avec des mots qu'avec des coups. Nous sommes invités à marcher ensemble, en tant que disciples du Christ, dans le cœur même de la Sainte Trinité.

La paroisse doit être considérée comme la fontaine du village qui va permettre aux chrétiens de se désaltérer. Le Conseil Paroissial d'Animation de Pastorale est là pour la mise en relation des paroissiens sous la conduite aimante du pasteur. Les chrétiens ne sont pas des moutons et le prêtre est pasteur de toutes les brebis. La mission du CPAP est de voir, de regarder, d'accueillir, d'analyser, de discerner, d'agir et de mettre en relation.

Des priorités se dégagent :

La famille : un homme, une femme, des enfants même dans une famille recomposée. Il est important de souligner le rôle actif de la Commission Diocésaine de Pastorale Familiale pour la défense des intérêts de la famille.

Les jeunes : il ne faut pas faire rentrer les jeunes dans notre condition d'adulte. Il faut entendre la formule « lâche-moi les baskets ». D'où l'importance pour la famille d'avoir des amis vers qui renvoyer les enfants quand surviennent des tensions. Dans cette distanciation, il y a une dimension pastorale sacramentaire. Le baptême est la clé de tout et la sainteté qui est donnée dans le baptême va se développer dans les autres sacrements et dans toute la vie.

Pour coordonner tout cela, le Conseil Paroissial d'Animation de Pastorale a un rôle important. Il nous faut reprendre ce qui a déjà été écrit sur le CPAP, redynamiser, en mettre un sur place s'il n'existe pas, envisager un conseil paroissial de pastorale des jeunes, partager les responsabilités, développer la pratique des lettres de mission. Il vaut mieux que beaucoup fassent peu plutôt que peu fassent beaucoup.

Il y a aussi les prêtres, les religieux et religieuses, les diacres, les laïcs qui apportent leurs contributions dans les mouvements de spiritualité ou d'action catholique. Ces mouvements ne sont pas liés directement aux paroisses mais ils ont une mission en transversalité mettant les paroisses en lien.

Le Concile Vatican II, *Lumen Gentium* et *Gaudium et Spes* surtout restent les documents fondamentaux pour construire une dynamique très forte soutenant le processus synodal.

E. REMERCIEMENTS

Monseigneur remercie tous les participants de leur présence. Il remercie aussi le bureau du Conseil Diocésain de Pastorale, Jack et Céline CORRE, les équipes du Secours Catholique et Radio Arc-en-ciel pour la sonorisation ainsi que tous les bénévoles qui ont œuvré à la mise en place et au rangement des salles.

L'eucharistie clôture la journée.

Francis COUSIN

